

Jeunes visionnaires : des élèves de 7^e année étudient le développement durable et le changement climatique

Un groupe de recherche de l'Université de Moncton travaille avec trois classes d'élèves de 7^e année des communautés côtières de Barachois, Cap-Pelé et Grande-Digue sur un projet portant sur le développement durable et le changement climatique.

Sous la direction des professeurs Diane Pruneau et Hélène Gravel, de la Faculté des sciences de l'éducation, le projet *Jeunes visionnaires* a commencé en septembre dernier. D'abord sensibilisés aux questions environnementales, les élèves travaillent en équipe et étudient diverses dimensions du changement climatique dans leur milieu, notamment les conséquences de ce phénomène sur la santé, les cours d'eau, les plantes et les animaux.

Un site Web a été créé à l'adresse www.umoncton.ca/littoral-vie/Jeunes-visionnaires/modifier.htm et on y trouve des photographies des groupes qui participent, des renseignements sur le changement climatique ainsi que des activités pédagogiques.

Les élèves ont partagé leurs résultats lors d'une conférence qui a eu lieu à la Faculté des sciences de l'éducation. Cette rencontre leur a permis d'en apprendre davantage sur le changement climatique à l'aide d'un jeu basé sur l'émission «*Qui veut devenir millionnaire?*». On a aussi discuté des démarches qui pourraient être entreprises dans une communauté pour faire face au changement climatique.

Le projet *Jeunes visionnaires* a obtenu son financement du Fonds d'action pour le changement climatique du Canada et du Fonds en

fiducie pour l'environnement du Nouveau-Brunswick.

Le changement climatique est un sujet d'actualité qui nous affecte tous. On se rend compte que la température à la surface de la Terre s'est réchauffée d'un degré au cours du dernier siècle.

Ce réchauffement entraîne un impact important au niveau des écosystèmes, de l'agriculture, de la santé humaine et des ressources en eau.

Renseignements : Diane Pruneau, au numéro 858-4264, ou Wendy Bourque, au numéro 858-4405.



La photo nous fait voir quelques participants et participantes au projet *Jeunes visionnaires* et à la conférence sur le changement climatique. Il s'agit, de gauche à droite, assis : Cynthia Gagnon, Paryse Bourque, Denis Léger, Marc-André Caissie et Réjean Boudreau, élèves qui participent au projet; debout : Florence Léger, vice-présidente du District local de Grande-Digue; Claudette Vautour, enseignante à l'école Donat-Robichaud; Omer Brun, président des Sénateurs de l'environnement de Cap-Pelé; Joanne Langis, spécialiste en sciences de l'environnement; Marie-Josée Léger, enseignante à l'école Père-Edgar-T.-LeBlanc; Charline Arsenaault, enseignante à l'école de Grande-Digue; Réal Daigle, directeur du Centre de météorologie de Fredericton; Wendy Bourque, coordonnatrice de *Jeunes visionnaires*; et Diane Pruneau, professeure à la Faculté des sciences de l'éducation de l'U de M.

**38^e anniversaire de fondation
de l'U de M le 19 juin**
(voir en page 5)

**Le recteur Yvon Fontaine
siège au conseil de l'AUF**
(voir en page 6)

Rencontre des anciens et anciennes à Ottawa et Montréal

Les personnes diplômées de l'Université de Moncton sont conviées à des réceptions organisées les 11 et 12 juin dans les régions d'Ottawa et de Montréal.

La rencontre de la grande région Hull-Ottawa aura lieu le lundi 11 juin à 17 heures à l'hôtel Courtyard Marriott, au 350, rue Dalhousie à Ottawa. Le lendemain, à 17 heures, les personnes diplômées habitant la région de Montréal sont invitées au Club Saint James, situé au 1145, avenue Union, au centre-ville.

Des représentants des trois campus et des trois associations d'anciens, anciennes et amis participeront aux rencontres. Ce sera également l'une des dernières fonctions auxquelles prendra part Antonine Maillet à titre de chancelier puisqu'elle quittera prochainement ce poste honorifique qu'elle occupe depuis une douzaine d'années.

Le recteur, Yvon Fontaine, a indiqué que cette initiative s'inscrit dans une démarche visant à tisser des liens plus étroits avec les personnes diplômées qui se retrouvent dans diverses régions du pays. «Ce sera une belle occasion pour ceux et celles qui habitent la même région de se connaître ou de renouer des liens tissés pendant leurs études universitaires, a-t-il dit. Comme université, nous voulons aussi profiter de ces retrouvailles pour remercier nos anciens et anciennes de l'appui constant qu'ils manifestent envers notre institution.»

L'Université de Moncton se retrouve en effet au premier rang au pays dans la catégorie «appui des diplômés», selon le classement annuel des universités canadiennes effectué par le magazine *Maclean's*.

Notons que ces rencontres à Ottawa et à Montréal seront les deuxième et troisième du genre à être organisées depuis l'entrée en fonction du recteur Fontaine en juillet 2000. Environ 150

personnes avaient pris part à une telle réception en décembre à Fredericton.

On souhaite la bienvenue à toutes les personnes diplômées de l'U de M et elles sont invitées à confirmer leur présence par courriel (aaaum@umoncton.ca) ou en téléphonant sans frais au 1-888-362-1144.



LA GESTION DURABLE DU MILIEU MARIN - Le Comité de rédaction de la Revue de l'Université de Moncton, en collaboration avec le Comité d'organisation du colloque et le ministère des Pêches et Océans, vient de lancer le numéro hors-série 2000 portant sur les Actes du colloque «Nouveaux outils, nouvelles démarches pour la gestion durable du milieu marin», qui a eu lieu en marge du 8^e Sommet de la francophonie en septembre 1999 à Moncton. La photo, prise lors du lancement, nous fait voir, de gauche à droite, la professeure Lise Dubois, secrétaire à la rédaction; le professeur Kamel Khiari, membre du comité de rédaction; le professeur Kabule W. Weva, rédacteur en chef; Michael Chadwick, directeur des sciences au ministère des Pêches et Océans; Claudette Bradshaw, ministre fédérale du Travail; le professeur Victorin Mallet, coordonnateur du numéro; Stéphanie Hopper, de Pêches et Océans, coordonnatrice du numéro; et Yves Gagnon, doyen par intérim de la Faculté des études supérieures et de la recherche.

2

Théâtre communautaire

Le théâtre communautaire destiné aux jeunes et adultes est de retour dans la Vallée de Memramcook.

La Société du Monument Lefebvre vous invite à une session d'information le jeudi 21 juin à 19 h 30 au théâtre du Monument Lefebvre.

Le metteur en scène René Poirier ainsi que la directrice artistique Renée Rioux partageront avec vous les détails de ce projet fort intéressant.

Renseignements : 758-9808.

Atelier Santé et Société en août

Les chercheurs et chercheuses du nouveau groupe d'étude et de recherche sur le changement social en santé organise un atelier ayant comme thème *Santé et société : histoire des soins médicaux*, les 24 et 25 août au campus de Moncton.

Formé afin de réunir des chercheurs et chercheuses des sciences sociales et des personnes professionnelles de la santé, le groupe veut favoriser des travaux conjoints pour identifier et documenter les différentes mutations dans nos structures de santé actuelles.

Grâce au soutien de l'Associated Medical Services (Institut Hannah) et de la Faculté des études supérieures et de la recherche, la première journée sera

consacrée aux communications et aux discussions concernant la recherche dans le domaine. Quant à la deuxième journée, elle fera place aux échanges concernant l'enseignement de l'histoire de la santé.

Le groupe de recherche est composé des professeurs et professeures d'histoire Daniel Hickey, coordonnateur; Joceline Chabot, Andrée Courtemanche et Martin Pâquet; des sciences infirmières, Ann Rhéaume et Anne-Marie Arseneault; et de sociologie, Éric Forgues.

Un texte complet paraîtra dans le prochain numéro de Hebdo-Campus.

En attendant, vous pouvez joindre Daniel Hickey, au numéro 858-4052.

L'étudiant Modeste Mba Talla a participé au programme *Carnet international* à Ottawa

L'étudiant Modeste Mba Talla, inscrit en information-communication, a participé au deuxième programme *Carnet international*, organisé à Ottawa par le ministère des Affaires étrangères et du Commerce international.

Pour y participer, Modeste a été marrainé par la professeure Marie-Linda Lord, responsable du Programme d'information-communication. Il a été choisi parmi 15 étudiants et étudiantes sur 35 candidatures de diverses universités et écoles de journalisme du Canada.

Madeline Drohan, du *Globe and Mail*, Gilles Toupin, de *La Presse*, et David Ljunggren, de l'agence de presse *Reuters*, présidaient le Comité de sélection.

Le programme *Carnet international* est coordonné par le Service des relations avec les médias et la responsabilité de toute l'organisation a été confiée de Nathalie Bélanger. Il a pour but de sensibiliser des étudiants et étudiantes en journalisme des universités canadiennes à la compréhension des problématiques liées aux affaires étrangères ainsi qu'au commerce international.

Pendant son séjour dans la capitale fédérale, Modeste a participé à plusieurs conférences dont une portant sur les priorités du ministère des Affaires étrangères et du Commerce international. Cette présentation lui a permis de saisir tout l'aspect de la planification politique, la politique commerciale et surtout le plan culturel qui est très peu connu de la population canadienne. La présentation d'Ellen Harris, directrice des Services d'urgence au ministère, a été pour lui un autre moment captivant de ces conférences.

Le déjeuner au Cercle national des journalistes d'Ottawa a été une extraordinaire occasion pour les personnes participantes du programme de discuter avec les journalistes qui travaillent sur la Colline parlementaire. Ce fut une belle réussite et ça permis d'établir des contacts personnels sans doute utiles pour l'avenir des jeunes étudiants et étudiantes en journalisme.

Modeste a aussi eu l'occasion, à quelques semaines de la tenue du Sommet des Amériques à Québec, de participer à une présentation suivie d'échanges en compagnie d'Éric Pelletier sur les enjeux des accords du Traité de libre échange des Amériques. Deux autres présentations ont retenu son

intérêt, celle de Jill Sinclair, qui a su bien expliquer la politique nationale sur la sécurité humaine, socle sur lequel repose désormais la politique étrangère du Canada, et celle de Bill Graham, président du Comité permanent des affaires étrangères et du commerce international à la Chambre des communes.

«Si la visite à Rideau Hall fut une occasion de se replonger dans l'histoire de la Confédération canadienne, cela nous a tout de même rafraîchi la mémoire à bien des égards, ajoute-t-il. Mais, on ne peut pas passer sous silence

la rencontre avec le premier ministre Jean Chrétien et le ministre John Manley dans un salon de la Tour de la paix.»

«Cette participation au deuxième *Carnet international* nous a permis d'avoir une vue d'ensemble du ministère des Affaires étrangères et du Commerce international et de mieux saisir les défis actuels et à venir de la politique étrangère du Canada, conclut-il. C'est un programme que nous recommandons sans hésiter à tous les étudiants et étudiantes du programme d'information-communication.»



Dans la photo, Modeste Mba Talla est accompagné de Marie-Linda Lord, responsable du Programme d'information-communication.

Nommés au Conseil consultatif du Fonds d'innovation de l'Atlantique

Deux diplômés de l'Université de Moncton, Sylvestre McLaughlin, conseiller en affaires de Moncton, et Andréa Boudreau, contrôleur chez *Gautreau Machine Shop* de Dieppe, ont été nommés au Conseil consultatif du Fonds d'innovation de l'Atlantique doté d'un budget de 300 millions de dollars.

Le Fonds est un élément clé du Partenariat pour l'investissement au Canada atlantique de 700 millions de dollars que le premier ministre Jean Chrétien a déjà annoncé. Ce Partenariat a été conçu pour renforcer l'économie du Canada atlantique en augmentant la capacité de la région de mener des activités de recherche et de développe-

ment de pointe qui contribueront directement à l'émergence d'une nouvelle économie basée sur la technologie.

Les membres de ce conseil consultatif ont été choisis en raison de leur crédibilité, de leurs connaissances et de leur expérience dans au moins l'un des domaines suivants : l'innovation et la technologie, les affaires et les politiques économiques. La composition du conseil est également représentative de l'ensemble des provinces de l'Atlantique.

On peut obtenir d'autres renseignements à Industrie Canada au numéro (613) 995-9001.

Le 20^e Concours provincial de mathématiques a accueilli 630 élèves à nos trois campus

Claude Richard, élève de 7^e année à l'école Marée Montante, de Saint-Louis de Kent, a terminé premier dans la province, premier au campus de Moncton ainsi que premier au district 11 avec une note de 86,75 % lors du 20^e Concours provincial de mathématiques qui s'est tenu simultanément dans les trois campus de l'Université de Moncton et à celui de Fredericton de l'Université du Nouveau-Brunswick.

Les deux autres gagnants au niveau provincial sont Marc Houle, 8^e année, Sir James Dunn Academy, district 10, qui a écrit l'examen à Fredericton (63 %), et Patrick Sénéchal, 9^e année, école Aux-Quatre-Vents, district 5, qui a écrit l'examen à Edmundston (69,25 %).

Un total global de 1 204 élèves ont participé à ce concours dont 162 à Edmundston, 312 à Moncton et 156 à Shippagan (630 à l'U de M) ainsi que 574 à Fredericton.

Ce concours s'adresse aux élèves de la 7^e à la 9^e année de partout dans la province. Environ un élève par classe y participe, la façon de les choisir étant laissé à la discrétion des écoles. Même si les meilleurs participent à ce con-

cours, les moyennes sont normalement basses à cause de la difficulté de l'épreuve. C'est la seule façon de départager entre les meilleurs. Les moyennes de cette année étaient de 18,9 % en 7^e année; 20,4 % en 8^e année et 19,9 % en 9^e année.

Le comité d'organisation à Moncton est composé du président, Paul Deguire, Samuel Gaudet, Jacques Allard, Sylvie Richard et Achène Brahmi, tous du Département de mathématiques et de statistique; Jacques Nuckle, du Département de biologie; et Roger Boudreau, de l'École de génie.

Les présidents aux autres campus sont Guy Martin, à Edmundston, Jules de Tibeiro, à Shippagan, et Bob McKellar, Fredericton.

Paul Deguire rappelle que deux des trois premières positions au niveau provincial ont été remportées par des jeunes étudiant dans des écoles francophones. «Depuis quelques années, les

francophones ont d'aussi bons résultats que les anglophones ce qui n'était pas le cas lors des premières années du concours, dit-il. Puisque les mathématiques prennent une part importante dans la formation de nos jeunes et dans la société en général, ces bons résultats sont encourageants.»

«Destiné au départ à amener l'élite de notre jeunesse dans nos campus universitaires afin de les inciter à faire leurs études supérieures chez nous, ce concours de mathématiques est maintenant une tradition bien établie qui permet de récompenser nos meilleurs élèves de mathématiques et de sciences, poursuit le professeur Deguire. Cet encouragement pour les études en mathématiques et en sciences ne peut que profiter à ces jeunes qui se retrouveront dans quelques années sur le marché du travail alors que la formation en mathématiques représente de plus en plus la clé du succès.»

4

Le 5^e congrès de l'ACREF

Le cinquième congrès national de l'Alliance canadienne des responsables, des enseignants et enseignantes en français langue maternelle (ACREF), ayant comme thème *Le temps de lire*, aura lieu du 18 au 20 octobre à Ottawa.

L'ACREF est un regroupement de personnes dédiées au mieux-être de la société canadienne-française en favorisant un enseignement de qualité.

Il rassemble des personnes dont l'éducation en français est au centre des préoccupations, quel que soit le niveau d'enseignement ou la fonction.

Cette rencontre de l'ACREF a lieu tous les deux ans et alterne entre le centre, l'est et l'ouest du pays. En 2003, elle aura lieu à Moncton.

On peut obtenir d'autres renseignements à acref@franco.ca.



La photo nous fait voir les gagnants et gagnantes de prix ayant écrit l'examen au campus de Moncton. De gauche à droite, il y a, 1^{re} rangée : Isaac Miao, 7^e année, école Evergreen Park, 2^e à Moncton et 1^{er} au district 2; Isabelle Cormier, 7^e année, école secondaire Assomption de Rogersville, 3^e à Moncton; Julianne Gallant, 9^e année, école Mathieu-Martin de Dieppe, 3^e à Moncton et 1^{er} au district 1; Cory Herc, 9^e année, école Bernice MacNaughton High, 2^e à Moncton; Myles McCormack, 8^e année, école Caledonia Regional High, 1^{er} au district 4; et Christal Thébeau, 8^e année, école secondaire Assomption de Rogersville, 3^e à Moncton et 1^{er} au district 11; 2^e rangée : Claude Richard, 7^e année, école Marée Montante de Saint-Louis de Kent, 1^{er} dans la province, 1^{er} à Moncton et 1^{er} au district 11; Véronique Dodier, 7^e année, école Donat-Robichaud, de Cap-Pelé, 1^{er} au district 1; Jon Raymond Dykstra, 7^e année, école Petitcodiac Regional, 1^{er} au district 4; Marc Hébert, 9^e année, école Mgr-Marcel-François-Richard, de Saint-Louis de Kent, 1^{er} au district 11; Dusty Stone, 9^e année, école Caledonia Regional High, 1^{er} au district 4; Adèle Cormier, 8^e année, école Mgr-François-Bourgeois, de Shédiac, 2^e à Moncton et 1^{er} au district 1; et Greg Pineau, 8^e année, école Queen Elizabeth, 1^{er} à Moncton et 1^{er} au district 2. Absences sur la photo : Robert Zaichkowski, 9^e année, école Harrison Trimble, 2^e dans la province, 1^{er} à Moncton et au district 2.

La fête du 38^e anniversaire de fondation aura lieu dans le stade du Ceps Louis-J.-Robichaud

L'Université de Moncton soulignera son 38^e anniversaire de fondation le mardi 19 juin.

Une journée d'activités est organisée à l'intention des membres du personnel des trois campus à compter de 11 heures.

Au campus de Moncton, la fête est

organisée par le Secteur des ressources humaines en collaboration avec les associations d'employés et le rassemblement se fera dans le stade du Ceps Louis-J.-Robichaud. Tous les membres du personnel, les étudiants et les étudiantes, le personnel à la retraite ainsi que les sous-traitants de l'Université

sont conviés à cette fête annuelle.

Un hommage sera rendu aux membres du personnel qui ont pris leur retraite pendant l'année.

Les nouveaux membres du Club de 10 ans et du Club de 25 ans seront aussi honorés lors d'une présentation de plaques qui aura lieu en compagnie du recteur, Yvon Fontaine.

Un repas comprenant du fricot, du poulet, des salades, hamburgers sera servi à tous les membres de la communauté universitaire.

On peut obtenir de plus amples renseignements auprès de Lewis St-Onge, conseiller en ressources humaines, au 858-4583.

Formation en éthique de la santé

L'Éducation permanente de l'Université de Moncton et l'Université Pierre et Marie Curie (Paris VI) organisent la première partie d'un programme de formation ayant comme thème «*Éthique de la santé, droits de l'homme et morales*», du 20 au 25 août au campus de Moncton. La deuxième partie sera offerte en août 2002.

Ce programme de formation propose de rappeler les valeurs humaines universelles motivant et complétant les droits de l'homme, et d'évaluer avec les personnes participantes leur engagement concret, régional et local dans le domaine de la santé. Il s'adresse aux médecins, aux membres du corps enseignant et des professions de la santé, aux personnes diplômées en droit, en sciences humaines, en sciences ou en science infirmière, ainsi qu'au personnel administratif et aux auditeurs libres.

Pour la session de cet été, les spécialistes et formateurs seront Pierre Cüer, Christian Byk, André Wynen, et François Steudler.

Les thèmes proposés sont les principes et normes du droit de la santé, le droit international, l'évolution de la déontologie, les fondements de l'éthique biomédicale, les avis des organismes internationaux, la psycho-éthique, la position des morales et religieuses, l'éthique, les droits de l'homme et la santé publique, l'éthique et la sociologie, les droits des patients, les contraintes socioéconomiques, la solidarité internationale, et le rôle de l'OMS et de l'UNESCO.

On accepte un nombre maximum de 30 personnes. Les frais sont de 1 300 \$ (TVH en sus) et il faut s'inscrire d'ici le 29 juin. Ces droits de scolarité comprennent les deux sessions de formation et la direction du mémoire.

Une attestation d'études vous sera remise par l'Université de Moncton et un diplôme par l'Université Pierre et Marie Curie.

Pour obtenir de plus amples renseignements, prière de communiquer avec Sr Anne Robichaud, responsable du programme, au 858-4072, ou à l'Éducation permanente, au 858-4121 ou sans frais au 1-800-567-3236.

La collation des diplômes à Shippagan

Le campus de Shippagan a délivré 107 diplômes en plus de décerner un doctorat d'honneur en éducation à titre posthume à feu Camille Ferguson, ancien directeur de l'école secondaire W.-A.-Losier de Tracadie-Sheila, et le grade de docteur d'honneur en sciences de la santé à Réjean Thomas, président et médecin cofondateur de la clinique médicale *l'Actuel* de Montréal.

Pour la première fois de son histoire, le campus de Shippagan a aussi

accordé le titre de professeur émérite, en anglais à Rose-Mary Babitch et en sciences sociales au père Omer Léger.

Korine Lapointe-Milot, qui a obtenu le Diplôme en sciences de la santé, a été la porte-parole des finissants et des finissantes.

Enfin, le vice-recteur, Armand Caron, a rendu hommage à Antonine Maillet qui termine son mandat à titre de chancelier de l'U de M.



La photo nous fait voir, de gauche à droite, 1^{re} rangée : Rose-Marie Curry, conjointe de feu Camille Ferguson, qui a reçu le grade de docteur en éducation à titre posthume; Rose-Mary Babitch, professeure émérite d'anglais; le chancelier, Antonine Maillet, et la secrétaire générale, Colette Landry-Martin; 2^e rangée : Dennis Savoie, président du Conseil des gouverneurs; le recteur, Yvon Fontaine; Réjean Thomas, docteur d'honneur en sciences de la santé; Omer Léger, professeur émérite de sciences sociales; et Edgar Robichaud, directeur des Services pédagogiques.

Pugwash remporte la compétition *Robots East 2001*

L'école Pugwash District High School, de la Nouvelle-Écosse, a remporté le championnat de la compétition *Robots East 2001* qui a eu lieu à l'Université de Moncton.

Onze équipes formées d'élèves des écoles secondaires des provinces atlantiques ont conçu des robots télécommandés afin de participer à ce concours *Monstre des gradins*, un «superbowl» robotique qui fait la promotion de l'ingénierie, de la science et de la technologie auprès des élèves du secondaire et de la population en général.

Les élèves faisaient équipe avec des ingénieurs de l'industrie locale pour concevoir, bâtir et opérer des robots télécommandés. Pendant la compétition, des machines se sont confrontées lors d'un tournoi afin de marquer des points pour remporter la victoire sur le terrain de jeu.

Les cinq prix suivants ont respectivement été présentés aux écoles Dartmouth High, Cité des Jeunes A.-M. - Sormany d'Edmundston, JMA Armstrong High, Fredericton High et

Mathieu-Martin/Louis-J.-Robichaud (Dieppe/Shédiac).

Le prix du meilleur robot du point de vue ingénierie a été remporté par la Cité des Jeunes A.-M.-Sormany. Les deux autres écoles gagnantes sont Pugwash District High ainsi que Cole Harbour High.

La Cité des Jeunes A.-M.-Sormany a également remporté le prix pour la stratégie la plus innovatrice. L'équipe formée des écoles Mathieu-Martin/

Louis-J.-Robichaud a remporté le deuxième prix et celle de Fredericton High le troisième.

Les trois écoles qui ont remporté le prix multimédia sont respectivement J. L. Ilsley High, Pugwash District High et Auburn Drive High.

Josh Greenfoeld, de Hampton Middle/HighSchool, a remporté le concours *Logo* alors que l'équipe de Mathieu-Martin/Louis-J.-Robichaud a remporté le *Mindrover*.



«**THE BIG RED MACHINE**» - L'école Pugwash District High School a remporté le championnat de la compétition *Robots East 2001* avec «The Big Red Machine». Dans la photo, l'équipe gagnante est accompagnée de Serge Goguen, technicien en génie électrique et coordonnateur technique, à gauche, et de Roger Boudreau, professeur en génie mécanique et coordonnateur de *Robots East 2001*, à droite.

6

Lancement et vernissage

Il y aura lancement du recueil de Roméo Savoie, *Une lointaine Irlande*, publié aux éditions Perce-Neige, ce lundi 11 juin à 20 heures à l'Intro, au 196, rue Robinson.

L'auteur présente ainsi *Une lointaine Irlande* : «Lointaine parce que les distances et les souvenirs s'estompent, parce que les émotions reliées à ceux-ci s'accrochent aux mots et que le poème est une façon de vérifier leurs places dans le cœur du poète. Irlande parce que les traditions nous suivent, s'impriment en nous et deviennent des questions reliées aux rapports avec des lieux, des sentiments de partage, du déjà vu de l'inconscient, comme si nous savions vraiment quelque chose sur ce qui nous entoure.»

Artiste visuel de renommée, les peintures de Savoie ont été exposées dans de nombreuses capitales dont Paris et New York. Parallèlement à son travail de peintre, il a publié quatre recueils de poésie.

Il y aura également vernissage de ses œuvres récentes.

Yvon Fontaine siègera au conseil de l'AUF

Le recteur, Yvon Fontaine, a été élu membre du conseil d'administration de l'Agence universitaire de la francophonie pour un mandat de quatre ans.

C'est lors de son assemblée générale qui a eu lieu à Québec que l'AUF a mis en place un nouveau conseil d'administration constitué de 15 universitaires et 11 représentants des États et gouvernements membres de l'Organisation internationale de la francophonie. M. Fontaine devient ainsi l'un des deux représentants des Amériques à siéger au conseil, l'autre étant Pierre Lussier, président de l'Université du Québec.

L'Agence a subi des transformations récemment et est maintenant présidée par Jean du Bois de Gaudusson, ancien

président de l'Université Montesquieu Bordeaux-IV, en France. Créée en 1961 à Montréal où elle a son siège, l'AUF regroupe 298 établissements d'enseignement supérieur et de recherche ainsi que plus de 200 départements d'études françaises et francophones.

Rappelons que le recteur Fontaine est aussi membre du Comité consultatif chargé de conseiller le Bureau Amérique du Nord de l'Agence universitaire de la francophonie

sur la mise en œuvre des priorités de développement.

Il siège à ce comité en tant que président du Regroupement des universités de la Francophonie à l'extérieur du Québec.



L'auteur Jean-Louis Roy présente son *Journal de l'an 2000*

Jean-Louis Roy, chercheur invité à notre Département de science politique de 1998 à cette année, et, depuis quelques semaines, nouveau chancelier de l'Université Sainte-Anne, de Pointe-de-l'Église, en Nouvelle-Écosse, a lancé son dernier livre, intitulé «*L'enchaînement des millénaires. Journal de l'an 2000*» lors d'une rencontre à la Galerie d'art.



Dans les espaces désormais conjugués des univers réels et virtuels se pressent les événements majeurs de la dernière année du 20^e siècle. Ils assurent l'enchaînement des millénaires.

«De fortes continuités ont structuré

l'an 2000, tant les mutations, même les plus radicales, se glissent dans l'immensité de l'histoire, mentionne M. Roy. De vraies ruptures aussi l'ont jalonné, tant les avancées scientifiques et technologiques actuelles portent loin leur retentissement dans le corps et l'âme du monde.»

Ce journal privilégie «les événements dont les répercussions prévisibles marqueront le siècle naissant». En ce sens, il ne prétend pas à l'exhaustivité; mais la radiographie qu'il propose dégage des effets d'ensemble qui, on le souhaite, se rapprochent d'une totalité, d'une large prise de vue sur «la maison planétaire» que nous habitons désormais.

Il éclaire certaines des représentations dominantes : globalisation, hégémonie américaine, fin de l'histoire, montée de «l'asiatisme»... En les soumettant à l'épreuve des faits, en les restituant au quotidien dans la réalité politique, économique, scientifique et technologique, il en montre à la fois la force et les limites, le positionnement incertain dans la complexité du monde.

Auteur de nombreux récits et essais, historien, journaliste et diplomate, Jean-Louis Roy a été secrétaire général de l'Agence intergouvernementale de la francophonie, délégué général du Québec à Paris et directeur du quotidien montréalais *Le Devoir*.

Il est aujourd'hui président de *Partenariat international*.

Depuis 1997, M. Roy a publié trois autres ouvrages, *Le Monde en 2020*, *Une Nouvelle Afrique* ainsi que *Le Pèlerin noir*.

François Gaudet à la Galerie d'art

Vous avez jusqu'au dimanche 10 juin pour voir *V'êteur peinturé*, des photographies de l'artiste François Gaudet, de la Baie Sainte-Marie, à la Galerie d'art.

La photographie traite plus spécifiquement du monde des apparences et, parce qu'elle est essentiellement à deux dimensions, sa présence physique est souvent plus importante que sa capacité de créer une illusion, un recensement, un souvenir de ce à quoi ressemblaient les choses.

Dans ses œuvres, François Gaudet exploite ces deux caractéristiques mais

parce qu'il n'accepte pas leurs limites, il ajoute à l'image imprimée de manière à ce qu'elles signifient davantage que leur simple représentation fantomatique en leur attribuant une riche existence imaginative.

Plus récemment, François Gaudet s'est concentré sur des modèles nus d'hommes et de femmes. Il les a placés dans différents environnements, naturels et domestiques.

Parmi certains de ses modèles nus les plus surréalistes, il y a ceux où le visage du sujet est déguisé par des objets.

Atelier

Un atelier portant sur la manipulation d'extincteurs portatifs et de boyaux d'incendie est offert demain 8 juin de 10 heures à midi dans le local 176 du pavillon Jacqueline-Bouchard.

Lors de cet atelier, on discutera des phases d'un incendie et des types d'extincteurs sont qui disponibles sur le marché. Vous aurez la possibilité d'utiliser certains de ces extincteurs portatifs.

Pour vous inscrire, veuillez communiquer avec André Arseneau, régisseur des risques spécifiques, au 858-4546, courriel : arsenea.

Prix d'excellence à Edmundston

Lors de la collation des diplômes, le campus d'Edmundston a souligné le rendement académique supérieur de cinq de ses finissantes.

Des prix de 300 \$ chacun ont été présentés à Josée Sirois, Sciences de la santé; Cindy Harquail, Baccalauréat ès arts multidisciplinaire; Tina Emond, Baccalauréat en science infirmière; Maryse Gagnon, Baccalauréat en sciences forestières ainsi que médaillée d'or de l'Institut forestier du Canada; et Luce Landry, inscrite à l'Éducation permanente.

Tournoi de golf Bleu et Or

Les Anges Bleus présentent la troisième édition du Tournoi de golf Bleu et Or, le vendredi 15 juin à compter de 9 heures au terrain de golf de Bouctouche.

Les profits de cette journée seront remis en bourses aux athlètes féminines qui sont membres de l'Union sportive interuniversitaire canadienne.

Il s'agit d'un tournoi de format «Texas Scramble». Les équipes seront composées de quatre joueurs qui compléteront un parcours de 18 trous qui sera suivi d'un souper et de la présentation des prix.

Renseignements : 858-4533.

Panel d'experts interagences en éthique de la recherche

Les instituts de recherche en santé du Canada, le Conseil de recherches en sciences humaines et le Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie annoncent la création prochaine d'un *Panel d'experts interagences en éthique de la recherche* qui sera la pierre angulaire d'une nouvelle structure de gouvernance pour l'Énoncé de politique des trois Conseils.

Ce Panel permettra aux personnes actives dans l'éthique de la recherche, l'évaluation éthique, l'administration de la recherche et la recherche avec des sujets humains, ainsi qu'aux membres de la collectivité et aux sujets de recherche, d'aider à définir l'avenir de

l'éthique en recherche au Canada.

Collectivement, les dix membres de ce Panel apporteront leur expertise et leur expérience de la recherche qui fait appel à des sujets humains, de l'éthique, de l'évaluation éthique, de l'administration de la recherche, de la participation à la recherche ou du droit, ainsi qu'une perspective non scientifique.

La durée du mandat sera de deux ans avec possibilité de prolongation. En plus de ses réunions à Ottawa, le Panel sera régulièrement consulté par le Secrétariat interagences en éthique de la recherche par téléconférence ou courriel au sujet des activités du Secrétariat.

Si vous avez l'expérience ou êtes un spécialiste de la recherche avec des sujets humains ou de l'éthique en recherche et que vous aimeriez faire partie de ce Panel, les organismes subventionnaires fédéraux vous invitent à présenter une déclaration d'intérêt accompagnée de votre curriculum vitae. Si vous êtes en mesure d'offrir une perspective de citoyen ou de personne participante à la recherche et que vous aimeriez vous joindre au Panel, vous êtes également invité à faire une demande.

Dans votre déclaration d'intérêt, résumez votre expertise et votre expérience en répondant aux questions suivantes (un maximum de 700 mots) : 1) *Quelles sont, selon vous, les questions prioritaires en éthique de la recherche? Quel est votre point de vue sur ces questions?* 2) *Comment pourriez-vous contribuer au panel ?*

Veillez faire parvenir votre curriculum vitae et votre déclaration d'intérêt par courriel, télécopieur ou par la poste au plus tard le 11 juin 2001 à : Appel de candidatures, Instituts de recherche en santé du Canada, 410, ave Laurier Ouest, 9^e étage, Indice de l'adresse : 4209A, Ottawa (Ontario) K1A 0W9, Télécopieur : (613) 941-1040, Courriel : bmorin @ cihr.ca.

On peut obtenir de plus amples renseignements auprès de la FESR, au numéro 858-4310.



UN STAGE EN DOMINIQUE - Le rêve de Josée Bertin, Annie St-Coeur et Mélissa Lavallée, étudiantes en science infirmière au campus de Shippagan, est maintenant réalité alors qu'elles font actuellement un stage d'un mois en Dominique. Elles travaillent dans des cliniques et offrent des soins aux Dominicains tout en expérimentant activement ce que signifient les soins transculturels.

Séjour Ceps Plus offert cet été

Les jeunes de 6 à 12 ans peuvent encore s'inscrire aux programmes d'activités *Séjour Ceps Plus* de l'Université de Moncton.

Cette année, neuf semaines remplies d'activités des plus variées sont offertes du 25 juin au 24 août.

Les responsables de ce camp offrent à vos jeunes un séjour excitant, amusant, mémorable et éducatif. Le personnel est composé de plusieurs animateurs et animatrices dynamiques possédant une bonne expérience en animation auprès des jeunes.

L'accueil quotidien des enfants se fait à compter de 8 heures à l'entrée du

Ceps Louis-J.-Robichaud et les activités se déroulent de 8 h 30 à 16 heures. Un service de garderie est offert sans frais jusqu'à 16 h 45.

Les frais de séjour comprennent un repas sain, équilibré et varié le midi, de même qu'une collation nutritive en après-midi.

Vous pouvez inscrire vos jeunes à la réception du Ceps Louis-J.-Robichaud pendant les heures d'ouverture ou encore en téléphonant à la coordonnatrice des camps, Christine Powers, au 858-4192. Veuillez lui laisser un message si elle est absente afin de réserver votre place à ce camp.

HEBDO CAMPUS

Publié par le Service des communications, Université de Moncton, Moncton, Nouveau-Brunswick, E1A 3E9.

HEBDO-CAMPUS est distribué à titre gracieux à tous les membres de la communauté universitaire ainsi qu'aux personnes de l'extérieur qui en font la demande.

Tous les textes et renseignements doivent être soumis **au plus tard le jeudi à 16h30** pour publication la semaine suivante, au local 401, pavillon Léopold-Taillon.

Téléphone : (506) 858-4129
Télécopieur : (506) 858-4379

Service.des.communications@umoncton.ca

Paul-Émile Benoit, directeur
Nicole Cormier, secrétaire administrative
Carole Landry, agente des communications
William Thériault, agent des communications et responsable du bulletin

Reproduction des articles autorisée sans préavis.
Dépôt légal à la Bibliothèque nationale du Canada, ISSN 0829-0172

Imprimé sur du papier recyclé.